



Jun 2024

A la fin du XIX^e siècle, deux Nancéiennes cultivées et engagées, Henriette Grimm-Gallé et Mathilde Roederer-Keller

par Françoise Simonnet Pedot

Mardi 11 juin à 18h30 et mercredi 19 juin à 20h30 - durée 1h15

M.J.C. Pichon, 7 bd du Recteur-Senn à Nancy

Mathilde et Henriette sont souvent évoquées lorsqu'il s'agit de rappeler les actions de leur conjoint « célèbres », ceux-ci ayant participé grandement à la vie industrielle, politique et artistique de leur époque tant à Nancy qu'à Paris.

Nées au milieu du XIX^e siècle, elles passent toutes les deux leur enfance dans la commune alsacienne de Bischwiller non loin de Strasbourg. Puis elles habitent le même quartier de Nancy durant une grande partie de leur vie.

De confession protestante, elles sont toutes deux très attachées à leur communauté d'Alsaciens-Lorrains. Elles optent toutes les deux pour la France. Les enfants des deux familles Gallé et Keller seront souvent les uns chez les autres, «comme des frères et sœurs» dit-on.



Rue du Montet, à Nancy, proche de la rue de la Garenne

Mathilde ROEDERER-KELLER est la fille du docteur Jules Roederer et la nièce de Louis Roederer qui donnera son nom à la maison de champagne connue encore aujourd'hui.

Très jeune, Mathilde est une militante internationaliste et féministe.

Elle est l'amie d'enfance d'Élise Grimm-Chalon, sœur cadette d'Henriette. Son mari Charles Keller, anarchiste, poète et communard est par ailleurs le cousin des sœurs Grimm.

« On disait que ceux qui ont eu le privilège de s'asseoir à la table hospitalière de la maison de la rue du Montet, à Nancy, pouvaient témoigner de la bonté et de l'intelligence de Mathilde ».



Archives familiales



Archives familiales photo Barco

Henriette GRIMM-GALLÉ est une femme particulièrement en phase avec la vie sociale et économique de son temps.

Elle défend une république modérée, sociale, qui place l'instruction et l'éducation au cœur de son action.

Elle est la fille du pasteur Grimm, personnalité reconnue et très appréciée de tous.

« On la rencontrait aux séances de la Ligue des Droits de l'Homme où elle s'était fait inscrire dès la première heure. »

Elle tiendra un rôle majeur dans l'engagement dreyfusard.

Elle prend en charge très tôt les préoccupations commerciales et financières de l'entreprise familiale. Son mari Émile Gallé, maître-verrier, ébéniste et céramiste, est l'artiste, chef de file de l'École de Nancy.

Groupe d'Action et de Réflexion sur l'École de Nancy

06 67 31 78 46 - contact@cerclegaren.fr - http://cerclegaren.fr - https://facebook Cercle Garen

Cercle Garen B.P. 70438 54001 Nancy Cédex

Cotisation Solo 25 € - duo 40 € - par chèque à l'ordre du Cercle Garen à l'adresse ci-dessus ou à remettre lors des causeries